



C. del Conde de Vilches, 15, 28028 Madrid
Tél. 915 43 60 33
www.medicosdelmundo.org

Iniciativa de movilización social:

POR LA SALUD GLOBAL JUNTOS CON LA OMS

ACCIÓN CON PROFESIONALES SANITARIOS



ÍNDICE

1.- Introducción	3
2.- Justificación	3
3.- Objetivos.....	4
4.- Dirigido a	5
5.- Acciones.....	5
6.- Organización.....	6

1.- Introducción

En los últimos años se está generando desde ciertos ámbitos de pensamiento social una corriente de opinión que cuestiona el multilateralismo en salud global y que ha culminado desde inicios de año en la retirada de apoyo a la OMS, agencia líder de NNUU en derecho a la salud. Una de las acciones más destacadas es la firma de una orden ejecutiva que inicia el proceso de retirada de EE. UU de la OMS, argumentando una supuesta mala gestión de la pandemia de COVID-19 y una influencia indebida de otros países en la organización.

Esta decisión implica la suspensión de la colaboración entre las agencias de salud estadounidenses y la OMS, así como la interrupción de la financiación que Estados Unidos aportaba a la organización, aproximadamente el 18% de su presupuesto total. La retirada efectiva se completaría en un plazo de 12 meses, durante los cuales se espera que se realicen negociaciones y evaluaciones sobre el impacto de esta medida. La comunidad internacional y diversas organizaciones de salud han expresado su preocupación por las posibles consecuencias de esta decisión, señalando que podría debilitar la respuesta global a emergencias sanitarias y afectar negativamente a programas esenciales en países en desarrollo.

Además, esta postura ha influido en otros países que han anunciado su posible retirada de la OMS, citando "profundas diferencias" en la gestión de la pandemia.

Estas acciones representan un desafío significativo para la salud global, la salud pública y la universalidad de los servicios de salud, y plantean interrogantes sobre el futuro de la gobernanza sanitaria global.

2.- Justificación

La Organización Mundial de la Salud (OMS) es un pilar fundamental en la lucha contra pandemias, enfermedades prevenibles y crisis sanitarias que afectan a millones de personas en todo el mundo. Sin su liderazgo y coordinación, la respuesta global ante emergencias de salud sería caótica y desigual, poniendo en riesgo a las poblaciones más vulnerables{ACNUR, 2023, Tendencias globales. Desplazamiento forzado en 2022}.

La salud global es un derecho, no un privilegio

Garantizar el acceso equitativo a vacunas, medicamentos y tratamientos es esencial para construir un mundo más justo y seguro, porque sin salud, la vida se detiene. No podemos permitir que la salud se convierta en un arma política o en un privilegio de unos pocos, ya que millones de vidas estarían en peligro. Por ello, seguimos luchando para que el derecho a la salud sea una realidad para todas las personas, recordando que "Sin salud, no pasa nada", todo lo demás se paraliza.

La retirada de apoyo a la OMS pone en riesgo programas esenciales

La OMS no solo combate pandemias, también lidera campañas contra el sarampión, la malaria, la tuberculosis y otras enfermedades mortales. La reducción de su

financiamiento afectará directamente la salud de millones de niños y adultos en países de bajos ingresos, aumentando la mortalidad prevenible.

Desacreditar a la OMS es ir contra la salud global

Las enfermedades no conocen fronteras. Debilitar a la OMS en nombre de intereses políticos no solo afecta a los países más pobres, sino que también aumenta el riesgo de brotes descontrolados que pueden impactar a cualquier nación, sin importar su desarrollo.

Sin cooperación internacional, las pandemias serían más letales

El COVID-19 dejó una lección clara: ninguna nación puede enfrentar sola una crisis sanitaria mundial. La OMS coordina esfuerzos, comparte investigaciones y garantiza que incluso los países con menos recursos puedan acceder a soluciones de salud pública.

Retirar apoyo a esta organización debilita la capacidad global de respuesta ante futuras amenazas.

3.- Objetivos

Objetivo General

Defender y promover el multilateralismo en Salud Global, desde el enfoque de ODS, mediante el apoyo a la Organización Mundial de la Salud, agencia de NNUU líder en derecho a la salud, con el fin de fortalecer la capacidad de los Sistemas Nacionales de Salud para promover la salud pública y la universalidad de los servicios de salud, a través de la sensibilización y movilización ciudadana.

Objetivos específicos

Sensibilizar al personal sanitario y a la ciudadanía sobre la importancia del multilateralismo en salud global mediante el reconocimiento de la OMS como líder internacional.

Concienciar sobre la necesidad del fortalecimiento de los Sistemas Nacionales de Salud como elementos clave para el acceso universal a servicios de salud de calidad en condiciones de igualdad.

Incidir sobre la necesidad de contar con unos servicios robustos de salud pública que garanticen la salubridad de las comunidades y desarrollen las medidas para controlar las enfermedades prevenibles.

Generar conocimiento entre los profesionales sanitarios y a la ciudadanía del papel que la OMS desempeña en el campo de la supervisión de la salud internacional en un mundo hiperconectado, así como su capacidad de respuesta a crisis sanitarias internacionales y la promoción de la salud internacional.

Transmitir información sobre funciones de valor añadido de la OMS como son la elaboración de políticas sanitarias, asistencia técnica y capacitación, difusión del conocimiento y promoción de la investigación en salud.

Sensibilizar sobre la necesidad de la Cooperación Internacional en el sector salud en los países de baja renta y en regiones con bajos recursos y poblaciones en situación de vulnerabilidad.

4.- Dirigido a

- Personal de salud de centros sanitarios de APS, especializada y hospitales.
- Colegios profesionales del sector salud.
- Sociedades Científicas del ámbito sanitario.
- Asociaciones de profesionales sanitarios.
- Agentes sociales del sector salud.
- Centros educativos de formación de profesionales sanitarios.
- Ciudadanía en general
- Medios de comunicación y redes sociales como canales de divulgación y sensibilización.

5.- Acciones

1. Se llevará a cabo una campaña de sensibilización de personal sanitario sobre el apoyo a la OMS y necesidad de fortalecimiento de los Sistemas Nacionales de Salud.

Para esto se contactará con centros sanitarios, colegios profesionales, sociedades científicas, asociaciones de profesionales, agentes sociales del sector salud, y centros educativos de formación de profesionales sanitarios.

2. Se organizarán actos de sensibilización del personal sanitario activo sobre el apoyo a la OMS y necesidad de fortalecimiento de los Sistemas Nacionales de Salud en centros asistenciales de Atención Primaria, especializada y hospitales.

Se llevarán a cabo actos presenciales o en remoto

Durante los actos de sensibilización o al finalizar estos, se realizará una concentración a la puerta del centro desplegando una pancarta con eslogan de apoyo a la OMS

3. Se organizarán actos de sensibilización de personal sanitario en formación en centros educativos sobre el apoyo a la OMS y necesidad de fortalecimiento de los Sistemas Nacionales de Salud.

Se llevarán a cabo actos presenciales o en remoto en Universidades, facultades, y escuelas universitarias todas ellas de ciencias de la salud.

Durante los actos de sensibilización o al finalizar estos, se realizará una concentración a la puerta del centro desplegando una pancarta con eslogan de apoyo a la OMS

4. Se organizarán actos de concienciación sobre el apoyo a la OMS y necesidad de fortalecimiento de los Sistemas Nacionales de Salud dirigidos a colegios profesionales,

sociedades científicas, asociaciones profesionales y agentes sociales, todos ellos del sector salud.

Se participará en diferentes foros y eventos científicos, como congresos, jornadas, simposios, etc.

5. Se llevarán a cabo acciones de generación de sinergias en torno a la campaña con la Red Internacional de MdM.

6. Se podrán en marcha acciones de colaboración en relación con la campaña con entidades del 3º sector del ámbito de la salud.

7. Envío de imágenes de los actos realizados a instituciones sanitarias del ámbito autonómico, estatal e internacional, agencias internacionales del ámbito de NNUU y a la OMS.

8. Acciones pedagógicas y didácticas

Materiales educativos

- Creación de infografías y vídeos explicativos sobre la OMS, su historia, funciones y logros.

- Testimonios de profesionales sanitarios y beneficiarios de programas de la OMS.

9. Movilización y difusión

- Campañas en redes sociales con etiquetas como #ApoyoALAOMS y #SaludGlobal #SinOMSNoPasaNada.
- Recogida de testimonios de profesionales sanitarios, y también prescriptores relacionados con la OMS, sobre la relevancia de la OMS en su práctica diaria y para el conjunto de la población.
- Publicación de artículos de opinión en medios especializados y generalistas.

10. Divulgación de la campaña y de las imágenes a través de las RRSS y medios de comunicación convencionales.

11. Acciones complementarias de involucración de profesionales del sector de la salud y afines a la organización.

6.- Organización

Las acciones se llevarán a cabo por parte de los equipos de MdM con la participación del voluntariado. Particularmente con voluntariado sanitario que actuará de facilitador.

La campaña se implementará en las SSAA de MdM.

La campaña se coordinará desde el departamento de Salud y Movilización Social.

Contacto

angelo.pirola@medicosdelmundo.org

ricardo.angora@medicosdelmundo.org